

Vorlage Nr. AfJFF 20/2023-1		
für die Sitzung des Ausschusses für Jugend, Familie und Frauen am 05.10.2023		
Beratung in öffentlicher Sitzung:	ja	Anzahl Anlagen: 1

Stellenplanantrag Abteilung Kinderförderung 2024/ 2025
- Hier: Umwandlung einer Stelle / Fachberatung Ernährungsbildung

A Problem

In der Vereinbarung zur Zusammenarbeit - Koalition – zwischen SPD, CDU, FDP in der 21. Wahlperiode der Seestadt Bremerhaven 2023 – 2027 ist vereinbart einen besonderen Fokus auf die Förderung der Gesundheit und Ernährung von Kindern zu legen. Jedes Kind in der frühkindlichen Bildung soll von einem gesunden Ernährungsangebot profitieren. Ziel dabei ist es die Verpflegung in den Kindertageseinrichtungen zu verbessern.

Ernährungserziehung und -bildung in Kindertageseinrichtungen bedeutet, dass alle Kinder im Sinne der Gesundheitsförderung optimale Bedingungen haben, ein ausgewogenes Essverhalten zu erlernen. Dazu gehören das Angebot gesunder Mahlzeiten und die umgebenden Verhältnisse, in denen Kinder Essen und Trinken erleben. Der sozialen und individuellen Situation der Kinder kommt dabei besondere Aufmerksamkeit zu.

Die Verpflegung in den Kindertageseinrichtungen stellt für viele Kinder die Hauptmahlzeit des Tages dar. Daraus leitet sich für die Einrichtungen eine hohe Verantwortung für den Betreuungs-, Bildungs-, und Erziehungsauftrag hinsichtlich gesundheitsfördernder Maßnahmen ab. Die Relevanz des Bildungsbereiches Somatische Bildung und insbesondere eine ausgewogene und gesunde Ernährung gewinnen deutlich an Bedeutung. Viele Einrichtungen streben eine Intensivierung des Schwerpunktes der Gesundheits- und Ernährungsförderung an. Grundlegend für eine Verstärkung einer gesunden Ernährungsstrategie sind jedoch auch die Rahmenbedingungen.

In den Kindertageseinrichtungen sind überwiegend ungelernte Küchenkräfte tätig. Zur Bewältigung der Aufgaben, die zur Sicherung und Verbesserung der Ernährungsversorgung und Gesundheitsförderung aller Kinder dienen, wird eine gezielte kontinuierliche Beratung und Schulung der Küchenkräfte sowie der Kita-Leitungen und der pädagogischen Fachkräfte für dringend erforderlich angesehen. Durch die aktuelle landesseitige Förderrichtlinie zu einem flächendeckenden Frühstücksangebot in den Kindertageseinrichtungen gewinnt der Fokus der Verpflegung und Ernährung zusätzlich an Bedeutung.

Die Weiterentwicklung der Gemeinschaftsverpflegung und schrittweise Umstellung der Ernährungsstrategie in Anlehnung anerkannter Ernährungsstandards soll zu einer gesundheitsfördernden Verpflegung in den Kindertageseinrichtungen beitragen. Derzeit gibt es für diese Aufgabe im Amt 51 zentral keine Stelle. Hier ist die Stelle einer Fachberatung für den Bereich Verpflegung und Ernährung in Kindertageseinrichtungen neu einzurichten.

B Lösung

Durch die Schaffung von Schwerpunktplätzen wurde der Fahrdienst der Kita Stettiner Straße und der Kita Spadener Straße eingestellt und die im Stellenplan vorhandenen Stunden werden für die Aufgabe nicht mehr benötigt. Diese Stelle soll folgend in eine Stelle der Fachberatung Ernährungsbildung umgewandelt werden und trägerübergreifend in der Abteilung Kinderförderung eingesetzt werden.

Anliegender Stellenplanantrag zu folgenden Stellen:

	Sachgebiet	Beschreibung	Stellen- bewertungen	Stellenanzahl
1	51/85	Fachberatung Ernährung	offen	1

Zur erfolgreichen Umsetzung der Maßnahmen und Projekte werden zu den Aufgaben der Fachberatung Ernährungsbildung im Wesentlichen gehören:

- Entwicklung von verbindlichen Standards in der Gemeinschaftsverpflegung in Zusammenarbeit mit WSI
- Schrittweise Umsetzung einer Ernährungsstrategie in Anlehnung anerkannter Ernährungsstandards, z.B. Berücksichtigung der Empfehlungen der DGE-Qualitätsstandards
- Entwicklung und Begleitung von standardisierten Prozessen bei der individuellen Speiseplanung für eine ausgewogene und gesunde Ernährung in Kindertageseinrichtungen
- Beratung und Optimierung der Arbeitsabläufe und Speiseherstellung der Küchenkräfte
- Beratung und Schulung der überwiegend ungelerten Küchenkräfte bei den Aufgaben, die zur Sicherung und Verbesserung der Ernährungsversorgung und Gesundheitsförderung aller Kinder dienen, sowie eine Verminderung unerwünschter Qualitätsunterschiede in den Kindertageseinrichtungen in Bremerhaven
- Fachliche Begleitung und Qualifizierung der pädagogischen Fach- und Leitungskräfte zum Themenbereich der Ernährung; Förderung der Ernährungskompetenz für ausgewogene, gesunde und nachhaltige Ernährungsmuster
- Gestaltung von themenspezifischen Angeboten und Projekten in der pädagogischen Arbeit
- Entwicklung von Maßnahmen zur Sensibilisierung und Unterstützung der Eltern für ausgewogene Ernährung

Durch die Umwandlung der Stelle für eine Fachberatung Ernährungsbildung soll der steigenden Relevanz der Ernährungsbildung Rechnung getragen werden.

C Alternativen

Keine, die empfohlen werden können.

D Auswirkungen des Beschlussvorschlages

Das Personalkostenbudget zuzüglich der der Gemeinkosten (15 % der Personalkosten) für die Umwandlung der Stelle kann aufgrund fehlender Bewertung nicht beziffert werden. Die Sachkosten betragen 9,700,00 Euro.

Genderrelevante Aspekte sind nicht betroffen. Anhaltspunkte für klimaschutzrelevante Auswirkungen bestehen nicht. Ausländische Mitbürgerinnen und Mitbürger sind in besonderer Weise nicht betroffen.

Die Belange von Menschen mit Behinderungen sind nicht in besonderer Weise betroffen.

Belange des Sports sind nicht betroffen. Eine besondere örtliche Betroffenheit eines Stadtteils ist zum jetzigen Zeitpunkt nicht festgestellt.

E Beteiligung / Abstimmung

Personalamt, Freie Träger

F Öffentlichkeitsarbeit / Veröffentlichung nach dem BremIFG

Eine Veröffentlichung nach dem BremIFG erfolgt durch das Dezernat IV.

G Beschlussvorschlag

Das Personalkostenbudget zuzüglich der der Gemeinkosten (15 % der Personalkosten) für die Umwandlung der Stelle kann aufgrund fehlender Bewertung nicht beziffert werden. Die Sachkosten betragen 9,700,00 Euro.

Der Ausschuss für Jugend, Familie und Frauen nimmt die Umwandlung der Stelle und dem Antrag zum Stellenplan 2024/ 2025 für die Einrichtung von Stellen des Amtes für Jugend, Familie und Frauen zur Kenntnis und bittet, den Personal-und Organisationsausschuss um entsprechende Beschlussfassung.

Frost
Stadtrat

Anlage: Antrag Stellenplan - Fachberatung Ernährungsbildung